
“求木之长者 ， 必固其
根本。” 作为既是一种规范又
是一种保障的法律 ， 对任何
行业的健康有序发展都不可
或缺 ， 家政服务业只有补齐
法治短板 ， 才能在 “有法可
依 、 执法必严 、 违法必究 ”
的规范下更加行稳致远。

近期， 一些不法分子冒充外籍军人以受军人身份
限制为由， 要求被害人在国内帮助其收取装有财产的
快递， 从而实施诈骗的案件时有发生。 南京警方提
醒， 要提高防范意识， 谨防被骗。 （9月4日新华社）

□朱慧卿

■网评锐语

小心“快递诈骗”
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■有感而发

关爱留守儿童要在精准上发力

■世象漫说

规范家政服务需要补齐法治短板

须警惕手机
变成远程窃听器

■今日观点

徐建辉： 近日，广西南宁查获
了一起走私冻肉案件， 涉案冻品
超百吨。货品包括牛肉、鸡爪、虾、
蟹、墨鱼仔等，涉案价值约1000万
元。近年来，广西、广东、云南等地
海关部门多次发布查获走私冻品
消息。 市场监管部门要加强对肉
类市场的全过程管控，严防冻肉入
市、“黑肉”洗白，以零容忍的态度，严
查重罚购销、 加工和销售黑冻肉
制品的不法商贩及其违法行为。

谨防“黑肉”
洗白上餐桌

杨李喆： 一端是手机静静摆
在桌面上， 显示锁屏状态， 另一
端是50米开外的电脑上 “麦克风
权限” 被摁下， 手机周围的说话
内容被悄无声息地录下， 存成录
音文档……这一 “窃听风云” 式
的电影场景， 日前却在北京网络
安全大会上真实上演。 手机成为
远程窃听器无疑令人惊 悚 。 这
意味着个人隐私会毫无保障。
相关部门应加大对不法行为的打
击力度。
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在外打工的父母如何与留守
子女有效沟通， 及时化解成长的
烦恼？ 8月27日， “万娅恬小候
鸟工作站” 在武汉成立， 中国著
名心理学家 、 教育家沈鸿丽为
“小候鸟” 和父母们现场讲授沟
通技巧。 （9月5日 《工人日报》）

关爱留守儿童不能 “潮起潮
落”、 笼而统之， 而要量体裁衣、
精准施策， 共同为他们打造温暖
的幸福港湾。 在这方面， 既要政
府部门主动作为， 也需社会组织
善作善为； 既要组织形式多样的

公益活动， 也应开展丰富多彩的
志愿服务， 从保障留守儿童 “吃
得饱” 到推崇 “吃得好”， 从关
注留守儿童身体健康到注重心理
健康， 通过靶向治疗实现 “一把
钥匙开一把锁”， 从而抚平流动
时代的家庭之伤、 社会之痛。 譬
如， 通过政府购买服务等方式，
为留守儿童提供假期日间照料、
心理疏导 、 家庭教育指导等服
务； 针对 “精神贫困”， 通过组
织 “代理妈妈” “爱心辅导员”，
开通 “亲情电话 ” “亲情聊天

室”， 创造更多心灵看护和情感
交流的途径。 只有实现政府职能
和社会责任的无缝对接 ， 并在
“缺什么就补什么” 上绘就更加
精准的 “生存地图”， 才能真正
为留守儿童撑起保护伞。

关爱留守儿童， 需要我们付
出百倍耐心和千倍努力。 只要始
终坚持儿童为本， 因人而宜、 因
势利导， 把精准施策作为基本原
则， 将点滴爱心有效整合， 就一
定能让每一个留守儿童更加健康
快乐地茁壮成长。 □徐剑锋

“找保姆”是很多家庭遇到的
实际问题。但是“找不到保姆、找
到了不放心”，又是家政服务业存
在的通病。8月29日， 上海市人大
常委会展开家政服务立法调研，
拟将通过立法来规范和促进家政
服务市场。 据悉，《上海市家政服
务条例（草案）》将于9月下旬提交
上海市人大常委会审议。 这是全

国第一个在省一级层面的家政地
方性法规。（9月5日《工人日报》）

家政服务是千家万户对美好
生活向往的重要组成部分， 具有
典型的“小切口，大民生”特点。近
年来，我国家政服务日益火爆，成
为服务消费的又一市场热点。以
上海为例， 全市800多万个家庭
中， 正在使用或者有家政服务需
求的家庭超过三分之一。 旺盛的
市场需求， 不仅催生了家政服务
的持续刚性增长， 也因没有法律
的约束而野蛮生长。 面对家政服
务业在成长初期凸显的种种无章
可循乱象， 上海市率先走出为家
政服务立法的“先手棋 ”，彰显了
依法规范家政服务的法治理性，
可谓正当其时。

没有规矩，不成方圆。家政服
务业从业人员素质参差不齐也

好，家政服务无保障也罢，以及由
此导致的家政机构、 从业者和消
费者之间纠纷频发等问题， 无不
折射了依法约束的缺位。须知，在
现代法治社会， 法律规范的约束
始终是一个行业规范有序发展的
基本前提。没有法律规范的约束，
任何行业的发展都会出问题。目
前家政服务业之所以野蛮生长，
其病根也在于此。因此，补齐法治
短板， 让家政服务业根植于良好
的法治环境中， 无疑是促其真正
释放出服务经济社会进步正能量
的必然选择。

法律是社会治理的纠偏器 ，
相对于其他任何社会治理手段，
都具有不可比拟的优势。 要确保
家政服务业健康有序发展， 法律
规范的约束必不可少。 从本质上
说，家政服务业“成长中的种种烦

恼”，是各方利益博弈偏离了法治
轨道的直接表现， 这既使得各方
利益诉求得不到平衡兼顾， 又掣
肘了家政服务业的健康发展。法
律规范的硬约束， 不但可以将那
些有损该行业健康发展的负面因
素消灭在萌芽状态，而且可以借助法
律强制约束力的兜底，促进家政服务
业的发展不偏离规范化轨道。

更为重要的是， 法律规范的
约束最能有效解决纷争， 可以一
举多赢地消除家政服务业发展中
的各种“痛点”和“盲点”。比如，目
前家政服务业中雇主和受雇者在
服务价格上多有纷争， 因缺乏统
一的法律约束， 双方往往各执一
词，监管部门亦因“于法无据”对
此难有积极作为。即使诉诸法律，
司法机关在裁判是非时也可能囿
于法律的约束不明而陷入难以裁

判的尴尬。有了法律规范的约束，
雇主和受雇者在维护自身权益时
就不会面临“于法无据”的困扰，
监管部门也可依法精准施策地进
行有效监管， 司法机关亦不再面
临裁判难的尴尬。可见，立法规范
家政服务， 既关乎家政服务业各
方利益诉求的平衡，又关乎依法监管
的精准到位， 是家政服务业健康发
展进而行稳致远的刚性要求。

“求木之长者，必固其根本。”
作为既是一种规范又是一种保障
的法律， 对任何行业的健康有序
发展都不可或缺， 家政服务业只
有补齐法治短板，才能在“有法可
依、执法必严、违法必究”的规范
下更加行稳致远。 上海率先在全
国为家政服务立法， 释放了依法
规范家政服务的法治信号， 其重
要意义自不待言，无疑值得期待。

■有话直说■每日图评

指导工作必须
沉下去、接地气

“智慧校车”可推而广之

□张智全

这个开学季 ， 一种 “聪明 ”
的智慧校车在湖北省崇阳县多所
学校投用。 这些智慧校车装有北
斗动态监控系统、 驾驶员安全主
动防御系统、 学生上下车刷卡系
统和红外生命探测系统等四个系
统。 一旦学生被遗忘在车上， 系
统会自动报警并拍照上传至监控
平台， 确保学生出行安全。 （9
月5日 新华网）

让校车安全起来， 不仅要从
人员管理上下功夫， 更须在车辆
管理上不遗余力。 智慧校车的推
出， 无不让人眼前一亮。 仅凭红
外生命探测系统， 校车车门锁上
后， 一旦车上有生命体， 系统就
会自动报警并拍照上传至监控平

台， 就能够有效避免因人为疏忽
导致的孩子致死事故。 而且， 从
技术层面讲， 让校车智慧起来，
成为孩子们安全壁垒， 应该不存
在多少技术障碍。

智慧校车的推广使用， 也离
不开人的尽职尽责， 除去驾驶员
依法依规驾驶， 笔者以为， 以下
几点不容忽视， 一则有必要保障
监控平台高效率运行， 确保出现
状况后第一时间介入处置； 二则
跟车教师也应切实负起责任， 比
如， 对驾驶员抽烟、 打瞌睡、 打
电话等， 应第一时间提醒纠正，
以确保行车安全； 三则下车时清
点人员， 确保不遗忘一人。

孩子是祖国的希望和未来 ，

孩子们的安全牵动着家长和全社
会的心。 确保校车安全， 最为根
本的是 ， 各级政府能够舍得投
入， 因地制宜创新举措， 确保学
生上下学集体乘车安全。 智慧校

车提供了可借鉴的范本， 值得各
地尝试推广， 也期待各地能够真
正重视校车安全工作， 为孩子们
上好学提供可靠保障。

□李雪

工资集体协商是工会工作
中的一个 “细致活儿”， 也是
一块 “硬骨头”，怎样才能扎扎
实实做好，最终“细嚼慢咽”？浙
江省建德市总工会用了个 “笨
办法 ”———靠集体协商指导员
一家一家跑下去， 一步步覆盖
企业， 一寸寸赢得人心。

说工资集体协商是个 “细
致活儿 ”， 是因为各行各业 、
甚至同行企业经营管理方式不
同， 工资福利各异， 要劳资双
方协商一致， 靠一般性宣传，
“大呼隆” 推行， 几乎不可能
完成。 因此必须区别情况， 因
地制宜。 上级工会指导工作，
“一家一家跑下去 ” 的方法 ，
可谓一种必然选择。

说工资集体协商是块 “硬
骨头”， 是因为事关双方切身
利益， 协商必然 “讨价还价”，
要达成彼此都能够接受的共
识， 没有一番甚至几番 “唇枪
舌剑” 的谈判， 很难落实到条
款。 因此必须知己知彼， “细
嚼慢咽”。 要实现效果 （利益）
最大化 ， 自然需要 “步步为
营” “寸土必争”。

有人说， 有了 “互联网+
网格化” 的工作方式、 管理手
段， 还用得着一家一家跑企业
吗？ 答案是肯定的。 网络确实
为我们的工作、 生活提供了极
大的便利， 但同时也容易让人
产生惰性。 如果说， 网上碎片
化阅读影响了人们对于知识的
完整理解， 那么， 满足于依赖
网络就是某些干部脱离实际的
因素之一。 就工资集体协商而
言， 只有沉下去、 接地气， 才
能因地制宜地提出指导意见。

正是由于 “一步步覆盖企
业”， 才有了 “一寸寸赢得人
心”。 建德工资集体协商某标
杆企业 ， 协商议题从来不是
“有没有 ” ， 而是 “好不好 ”
———“前年工会为单身职工协
商提供免费租房； 去年给大家
在出租房里免费安装无线网；
今年协商给职工增加加班补
贴。” 这样 “得寸进尺 ” 的工
会， 怎能不赢得人心？

□一刀 （资深媒体人）


